

# Opinión

# BAJO RESERVA

## **AMLO, la diferencia entre oposición y crítica**

En 104 años EL UNIVERSAL ha visto pasar gobiernos de diversas tendencias, algunos han sido autoritarios, otros corruptos, y algunos de ellos incluso han intentado, sin éxito, acabar con esta empresa periodística. En ninguno de los casos, incluyendo el de aquel que pretendió usar como arma de ataque el aparato fiscal, El Gran Diario de México ha actuado como opositor. El trabajo de esta casa editorial no es de oposición política, es de investigación, de crítica, de búsqueda y de difusión de información confiable y apegada a la verdad, y en esa ruta seguiremos. Así que **NO, EL UNIVERSAL NO SE VOLVIÓ OPOSITOR**, nunca lo ha sido, y quien no quiera verlo solo tiene que revisar las páginas del diario o navegar por la página web para darse cuenta que todas las corrientes son tomadas en cuenta, incluyendo de manera copiosa, la versión del presidente **Andrés Manuel López Obrador**, quien hoy confunde a un medio de comunicación con un adversario político.

## **Fase 3 le estalla a Zoé en el IMSS**

Aún no llegan las semanas que el propio gobierno ha advertido que serán las más complicadas para México en la pandemia de Covid-19, el país aún está en Fase 2, pero al director del Seguro Social, **Zoé Robledo**, al parecer ya le llegó a casa la Fase 3. Nos dicen que don Zoé cada vez tiene más críticos, y no en la prensa, sino en el equipo de médicos del IMSS, que pese a ser la primera línea frente a la pandemia, han sido abandonados e ignorados. Por semanas, advirtieron a don Zoé que estaban peleando la batalla sin protección, sin insumos básicos, y fueron ignorados, sino es que algunos hasta desmentidos. Y hoy, nos hacen ver, los casos de médicos contagiados ya no se pueden esconder. Testimonios de enfermeras, doctores y doctores dan cuenta de que el director del IMSS no ha aprendido una de las máximas de los profesionales de la salud, y de la vida en general, que es mejor prevenir que lamentar, y ahora tiene que lamentar el haber ignorado los gritos de ayuda del personal médico bajo su responsabilidad.

## **Una misión para el secretario de Salud**

Luego de que un laboratorio dio a conocer a los médicos del país la estrategia que lanzó para abastecer a los enfermos de lupus del medicamento que requieren para su tratamiento, del cual se produjo desabasto por los rumores de que cura el Covid-19, no pasaron ni 24 horas cuando su sistema se saturó. Nos explican que muchos de los pacientes diagnosticados con esta enfermedad y con artritis reumatoide que intentaron llamar al laboratorio para solicitar su medicina no han logrado comunicarse. Esto, debido a que el laboratorio comenzó a recibir hasta 90 llamadas por minuto y su conmutador colapsó. Lo que no se sabe es, si todos esos que llamaron realmente son pacientes o son personas que cayeron en la desesperación de buscar el medicamento por si resulta que, efectivamente, cura el Covid-19. Valdría la pena que mientras el subsecretario de Salud atiende la pandemia, el secretario **Jorge Alcocer** trabaje en establecer un plan para garantizar el tratamiento a los pacientes con lupus y artritis reumatoide que son atendidos en los hospitales públicos del país.

## **Congreso como estatuas de sal**

Ya pasaron dos semanas de que el Congreso de la Unión suspendió el periodo ordinario de sesiones, por la emergencia sanitaria, y la Cámara de Diputados, como el Senado, están como estatuas de sal. Legisladores de oposición recuerdan que Morena y sus aliados no quisieron legislar a distancia, salvo, claro, que el Ejecutivo federal los ocupe. Mientras, nos dicen, se acumulan en la Cámara Alta unas 50 proposiciones sobre Covid-19.

# EL CABALLITO

## El gasto que se fue por un túnel



FOTOS: ARCHIVO EL UNIVERSAL

**Patricia Aceves**

Como un balde de agua helada cayó en algunas alcaldías capitalinas y ayuntamientos del Estado de México, el tuit de la Secretaría de Salud federal en el que “no recomendamos el uso de túneles y arcos sanitizantes” porque lejos de ayudar puede propagar la enfermedad. Ante esta información, la gran pregunta es qué van a hacer los alcaldes de Morena en Tlalpan, Álvaro Obregón y Ecatepec, **Patricia Aceves, Layda Sansores** y

**Fernando Vilchis**, respectivamente, que adquirieron estos equipos. Ante esta información de la dependencia federal, nos dicen, echarlos a andar sería engañar a la población, algo que resultaría muy grave.



**Oliva López Arellano**

## La prueba de fuego del sistema hospitalario

Ante el crecimiento exponencial que han tenido en los últimos días los casos de coronavirus, nos comentan que se viene la prueba de fuego para las autoridades capitalinas y del Estado de México, especialmente para los secretarios de Salud de ambas entidades, **Oliva López** y **Gabriel O’Shea**, ya que se vienen las semanas más críticas en las que se podría colapsar el sistema hospitalario por los enfermos que requerirán de una atención especial, por lo menos así se ha expuesto en las reuniones de las autoridades federales con los representantes de los gobiernos de la CDMX y EDOMEX, entre quienes hay mucha preocupación.

## El pleito por agua en Ecatepec

Enfrascados en dimes y diretes están desde hace unos días el alcalde morenista de Ecatepec, **Fernando Vilchis**, y la Comisión del Agua del Estado de México (CAEM) por la distribución de líquido en el municipio más poblado del país. Nos dicen que el edil ha acusado en varias ocasiones a la CAEM de reducirle en casi 20% el volumen durante la contingencia dejando sin servicio a más de 600 mil personas. El organismo mexiquense ha negado varias veces que eso haya ocurrido y que, al contrario, ha enviado pipas para apoyar a las familias que enfrentan escasez. ¿En plena pandemia las autoridades continuarán con sus desavenencias o se ocuparán por atender los problemas que enfrenta la población?

**Fernando Vilchis**



EL CABALLITO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx

# Covid: soldados sin fusil

**E**n México, el primer caso de coronavirus apareció mientras China, Italia, España y Corea del Sur estaban en el punto más alto de contagios o en camino de llegar a él. La oportunidad que tuvieron el gobierno, autoridades de salud y sociedad fue la de aprender de los aciertos y errores en que incurrieron otras naciones ante un virus nuevo, del cual todos los días se aprendía algo.

En este momento esa *ventaja* se perdió. El país se encuentra en fase 2 y con un aumento exponencial en el número de infectados.

## EDITORIAL

La complicación natural que se preveía era que ningún sistema de salud sería capaz de librar de manera adecuada la atención a los miles de enfermos y que los insumos para hospitales serían insuficientes. Conforme avanzaba la pandemia la lección clara fue que el personal médico representaba la primera línea de batalla contra el "enemigo", que corría los mayores riesgos y que su protección oportuna era indispensable.

Todo lo anterior se veía venir. ¿Se aprendió de la experiencia internacional? ¿Se actuó a tiempo?

Anoche, de acuerdo con las cifras de la Secretaría de Salud, México rebasó los 3,100 casos positivos, pero el Ins-

tituto Mexicano del Seguro Social apenas la semana pasada concretaba el trámite para la adquisición de 2,500 ventiladores con el fin de atender a pacientes con Covid-19. Con el tiempo encima, la institución asignó el contrato por adjudicación directa.

También ayer se conoció que 20 médicos de una clínica del IMSS ubicada en Tlalneantla están infectados de coronavirus. La autoridad señaló que el contagio vino de afuera.

Además, se ha detectado personal médico con Covid-19 en clínicas de Monclova, Cuernavaca y Cabo San Lucas. Médicos y enfermeras llevan días reclamando equipamiento para atender a los enfermos.

Esta semana, la UNAM y el IPN anunciaron que retirarán a sus alumnos de medicina de las sedes clínicas donde realizan estudios y tareas de atención a pacientes, "por la falta de protección adecuada ante los casos de coronavirus".

Hasta ahora las evidencias son que no hay insumos para doctores o enfermeras, o están llegando muy tarde.

Personal médico y de enfermería necesitan contar con los pertrechos necesarios para contener al virus y atender a los enfermos. Ellos son los soldados en esta guerra. Están cara a cara con el coronavirus. Si esto no ha quedado claro, el costo para el país será enorme. ●

## FRENTE POLÍTICOS

**1. Incompetencia inoportuna.** Uno de los emisarios del gobierno no está entendiendo la señal. Y eso es muy grave. El delegado federal en Yucatán, **Joaquín Díaz Mena**, convocó a decenas de personas a una manifestación en Palacio de Gobierno para exigir los apoyos que otorga el Ejecutivo por el COVID-19. Lo ha apoyado por **Manuel Carrillo García**, dirigente de la Unión Campesina Democrática, quien movilizó a su gente. El grupo irrumpió causando una aglomeración, sin respetar los protocolos de seguridad sanitaria que el mismo gobierno federal recomienda. ¿Pretende sacar raja partidista de la pandemia que ha causado 4 muertes en el estado? Alguien debería explicarle que las bajas pasiones políticas no están para este momento. ¿Será desde arriba que le llamen la atención? Ante la opinión pública quedó muy mal parado.

**2. Pudientes.** Una idea oportuna es la que lanzó el coordinador de la bancada del Partido Verde en el Senado, **Manuel Velasco**. Propuso que las y los senadores donen el 100% de su salario para comprar insumos en apoyo al personal médico del país. Durante la primera videoconferencia que realiza la Junta de Coordinación Política, expresó que su bancada no está de acuerdo en que sólo sea una reducción salarial del 30%, como inicialmente se planteó, sino que también se entregue 100% de las dietas de los senadores. Y sugirió que la medida sea aplicada a partir de este mes y que permanezca el tiempo que dure la contingencia sanitaria en el país. Eso tiene un nombre: valor como seres humanos y compromiso real con la gente. ¿Le entran?

**3. Récord de abusos.** La presidenta de la Cámara de Diputados, **Laura Rojas**, informó que los legisladores no renunciarán a su aguinaldo, pero, en cambio, juntarán una bolsa de 100 millones de pesos que donarán para apoyar la contingencia sanitaria. Aseguró que se está trabajando en las partidas al interior del Congreso para obtener los recursos. **Rojas Hernández** enfatizó que sí existen recursos por los ahorros y recortes que se han implementado en San Lázaro. “Estamos esperando tener mayor información sobre cómo, en dónde y cuándo es más útil y oportuno poder hacer la donación”, dijo. Sin pudor se aprobaron más aguinaldo que en pasadas legislaturas, y ese dinero recaudado ¿quién finalmente lo va a terminar pagando? Ellos no.

**4. Alto a las noticias falsas.** Se ha repetido constantemente que la peor epidemia, en estos momentos, es la desinformación. Justo lo que no necesitamos. **Zoé Robledo**, director del IMSS, indicó que “las personas infectadas de COVID-19 en Tlalnepantla no se infectaron el Hospital General de Zona 72 del IMSS. Estableció que se realizaron estudios para determinar cómo se desarrollaron los contagios y explicó que un enfermo de COVID ingresó a ese hospital el 10 de marzo. “Hay tres líneas: una es este primer caso de un paciente, que ya se recuperó, afortunadamente; otra es de un médico, una doctora que no estuvo en contacto con pacientes por COVID en ese momento; y otra es un doctor que trabaja simultáneamente en otro sistema de salud”, explicó **Robledo**. En Tlalnepantla, aceptó, hay 20 casos confirmados. Malinformar también mata; mucho cuidado.

**5. Tan sencillo.** Ante el avance de la pandemia y la inminente declaración de la Fase III por coronavirus, en México, la secretaria de Gobernación, **Olga Sánchez Cordero**, emitió un exhorto de vital importancia. En él, llama a todos los mexicanos a sumarse a las medidas necesarias para frenar el avance de COVID-19. Pasos sencillos: 1. Aplicar la sana distancia para evitar contagios; 2. Suspensión de eventos y reuniones colectivas; 3. Proteger a adultos mayores; 4. Inhibir actividades que involucren la movilización de personas en todos los sectores público, privado y social y 5. Intensificar medidas de higiene, lavado continuo de manos con agua y jabón. Quédate en casa. No hay actividad vacacional, ni turística como parte de las medidas para cuidar la salud de todos los mexicanos. Todavía hay quien no entiende que es por el bien colectivo. Atiende, por favor.

## TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



EL GOBIERNO de **Andrés Manuel López Obrador** fue el que escondió la realidad de los contagios de coronavirus en **México** (anoche confesaron que andan, por los menos, en 26 mil); se esperó hasta el último minuto para ir a comprar equipo y contratar médicos; se niega a apoyar a las pequeñas y medianas empresas... y ahora resulta que todo es culpa de la iniciativa privada.

NO SÓLO decidió ignorar el llamado a un acuerdo nacional lanzado por el **Consejo Coordinador Empresarial**, sino que reviró de manera burlona diciendo que le va a pedir a **Carlos Salazar** que le ayude a cobrar los impuestos.

POR CIERTO que, para estos días de cuarentena, una buena recomendación es el libro "**Cómo mueren las democracias**" en el que se explica cómo las crisis son aprovechadas por los demagogos para silenciar las críticas y debilitar a sus rivales. De hecho los autores, dos profesores de **Harvard**, advierten que "la combinación de un autócrata en potencia y una grave crisis puede, por ende, ser letal para la democracia".

• • •

LA **4T** se ha convertido en un socio muy peculiar de las empresas, pues no aporta capital, pero de entrada se queda con el 30 por ciento del negocio. El empresario es el que se encarga de atender a los clientes, pagar la nómina, cubrir la renta, hipotecar la casa si es necesario... y la **4T** pone los trámites y las trabas, que muchas veces llevan un sobrecosto llamado "mordida".

Y AHÍ no acaba la cosa: de todo lo que se vende, el socio gobierno se queda con el 16 por ciento. Haya o no haya ganancias, la tajada para el socio es mensual y si no se paga entonces se le suman intereses, multas y recargos.

POR SI fuera poco, el socio gobierno también se lleva una tajada del sueldo de los empleados, así como unos extras llamados **IEPS, ISN**, etcétera. Y si hay ganancias, otro 30 por ciento le toca al gobierno. Si hay pérdidas, éstas son todas del empresario.

A CAMBIO de todo esto, se supone que el socio gobierno tendría que garantizar seguridad pública, certeza jurídica en las inversiones, seguridad social digna y bien equipada, infraestructura en comunicaciones y, en caso de emergencia, liderazgo ante la crisis. Pero este socio no cumple, nomás cobra... y abandona.

• • •

LUEGO DE que el gobierno de los "otros datos" lo orilló a dejar el **Coneval, Gonzalo Hernández Licona** ya encontró dónde sí quieren aprovechar sus talentos. El investigador acaba de ser nombrado director de la **Red de Pobreza Multidimensional**, un organismo promovido por la **Universidad de Oxford**, que está integrado por más de 60 países y que busca erradicar la pobreza, no convertirla en base electoral. Bien por el mexicano, mal por **México**.

## CIRCUITO INTERIOR

**UN FORO** que organizó ayer la Cámara de Diputados federal fue hackeado y durante unos instantes se coló un video pornográfico.

**PARA** las participantes se trató de un momento incómodo, pero para muchos —lo que se dice ¡muchos!— fue una señal de preocupación, pues la plataforma que vulneraron es la misma en la que prácticamente todos los niveles de Gobierno realizan sus ciberjuntas.

**SI BIEN** algunas son de carácter ordinario, las hay también donde se tocan temas más complejos.

**Y AUNQUE** el directivo de la aplicación ha ofrecido poner manos a la obra para blindarla, pues como que queda un dejo de desconfianza, ¡qué no!

•••

**POR CIERTO**, una de estas ciberencerronas fue ayer entre la Jefa de Gobierno y los Alcaldes capitalinos.

**¿EL TEMA?** La insistencia para que se aseguren de dos cosas: que los establecimientos no esenciales permanezcan cerrados y que hagan todo lo posible porque la gente cumpla con el resguardo domiciliario.

**Y EN ESTE** último tema, seguro más de uno volteó para otro lado... como si así pudiera evitar la pedrada.

[circuitointerior@reforma.com](mailto:circuitointerior@reforma.com)

## TRASCENDIÓ

**QUE** aunque a muchos ya les da lo mismo qué día viven por el encierro de semanas a causa de la pandemia, otros sí están muy pendientes de que hoy es Jueves Santo, jornada tradicional de asueto que cada año se extiende hasta el domingo. Acaso por ello la Secretaría de Gobernación, que encabeza **Olga Sánchez Cordero**, emitió un exhorto a redoblar la sana distancia, suspender reuniones colectivas, proteger a adultos mayores e intensificar medidas de higiene. “Quédate en casa: no hay vacaciones ni turismo como parte de las medidas para cuidar la salud”, dice en su llamado de anoche a toda la población.

**QUE** a los avezados en las artes del *hackeo* poco les importa que haya visitas virtuales en casa, como la representante de ONU Mujeres México, **Belén Sanz**, o 450 foristas o unos 9 mil espectadores, porque igual intervinieron con un video porno la página desde la que la diputada federal **Martha Tagle** conducía un encuentro sobre la economía femenil en la emergencia sanitaria, en el que participó la presidenta cameral, **Laura Rojas**. “La intromisión fue momentánea y controlada de manera oportuna”, expuso la legisladora.

**QUE** ante la incertidumbre que había en la Federación de Sindicatos de Trabajadores al Servicio del Estado sobre el futuro del Fondo de Ahorro Capitalizable, ahora que se pidió la extinción de fideicomisos, su líder **Joel Ayala** le hizo llegar al secretario de Hacienda, **Arturo Herrera**, toda la información sobre el particular, creado por decreto presidencial y con ahorros de empleados, para que no sea considerado entre los instrumentos a usar para hacer frente a la recesión. 



## SERPIENTES Y ESCALERAS

# Salvador García Soto Gobernadores también se rebelan

**L**a crisis del coronavirus no sólo ha desgastado la imagen del presidente López Obrador y su complicada relación con los empresarios. Entre los gobernadores de la República, con quienes no ha querido reunirse en toda esta emergencia sanitaria y sólo los ha mandado a hablar virtualmente con los miembros de su gabinete, hay varios estados que no solo cuestionan abiertamente la estrategia y la lentitud del gobierno federal para tomar decisiones, sino que han optado de plano por implementar sus propios modelos locales de contención y atención de la pandemia del Covid19.

Los casos más visibles en este rebasamiento a la Federación son los de Jalisco, Nuevo León, Coahuila, Tamaulipas, Guanajuato y Chihuahua, todos ellos encabezados por gobernadores de oposición y en donde mandatarios como el emecista Enrique Alfaro, el independiente Jaime Rodríguez *El*

*Bronco*, el priista Miguel Riquelme y los panistas Francisco García Cabeza de Vaca, Diego Sinhué y Javier Corral, han tomado una actitud proactiva y protagónica en el tema de la pandemia en sus estados, con la que acusan falta de respuestas y apoyos rápidos del gobierno central a las necesidades de sus entidades y, a quererlo o no, desafían el liderazgo y la facultad federal para dictar las medidas sanitarias, sociales y económicas.

En algunos de esos estados, que concentran regiones altamente productivas e industrializadas, como el corredor de Jalisco y El Bajío de Guanajuato, o el norte, con Nuevo León a la cabeza y con la "Alianza del Noreste" con Coahuila y Tamaulipas, mientras Chihuahua se mueve por su cuenta, también coincide que los empresarios han encabezado movimientos de rebelión y desconocimiento a sus líderes de las cúpulas empresariales.

La rebeldía de esos estados tiene al menos tres componentes: el primero, la parte política y electoral, en la que algunos gobernadores, sobre todo los que tienen aspiraciones futuras, saben que la crisis sanitaria y económica por el coronavirus es también oportunidad para posicionarse mejor ante sus gobernados y para ganarle terreno político, ellos y sus partidos, al presidente López Obrador que difícilmente saldrá bien librado de la pandemia; segundo, la parte económica en la que hay un reclamo legítimo de que la Federación no concentre todos los recursos públicos, normales y extraordinarios, para atender la

emergencia sanitaria y sus efectos económicos, y que apoye con parte de esos recursos a las entidades federativas para atender los daños que sufrirán sus estados en la parte médica y en su economía y empleo; y el tercer componente, que es el más peligroso, la histórica lucha contra el centralismo y la acumulación de poder y facultades presupuestales y hacendarias que se ha acrecentado con el gobierno lopezobradorista y su presidencialismo vertical, y que puede alimentar proyectos secesionistas y separatistas.

Y casi todos los gobernadores, incluidos los que asumen una actitud más crítica y desafiante en esta coyuntura, coinciden en pedir tres cosas: más claridad y certidumbre en los lineamientos federales, más apoyo de la Secretaría de Salud para la realización de pruebas y la atención del Covid en sus estados, y tres, y en ese coinciden todos, la posibilidad de hablar directamente con el presidente y que acepten enviar a las entidades federativas más recursos extraordinarios para la emergencia, de los miles de millones que presume tener López Obrador entre sus ahorros y lo que sacará de fideicomisos y fondos de estabilización.

¿Será que en la emergencia por el coronavirus, lejos de la unificación, la cooperación y la solidaridad que requerimos en estos momentos para enfrentar el que todos los países del mundo definen como "el mayor desafío de su historia", en México terminaremos más divididos y confrontados, sin un liderazgo nacional claro y hasta con una República fragmentada y escindida? ●



**HISTORIAS DE REPORTERO**

**Carlos Loret de Mola**

**No contamos con el presidente**

**E**s momento de que como sociedad mexicana caigamos en cuenta de que, frente al atroz reto que implica la llegada de la pandemia a México, no contamos con el presidente Andrés Manuel López Obrador.

La posición del gobierno federal es que cada quien se rasque con sus propias uñas. No hay dinero extra que llegue directamente a los más afectados por la crisis sanitaria y económica. Hasta los más pobres, que tanto aparecen en el discurso político del presidente, van a seguir recibiendo lo mismo que les lleva prometiendo año y medio, y que en muchísimos casos aún no les llega por la dramática incapacidad de implementación.

El presidente no parece mirar al mundo ni detectar lo que sucede allá afuera. No sabe que no entiende. No entiende que no sabe.

Ante ello, la sociedad no puede pasmarse en el lamentoso sólo seguir contabilizándole al presidente cada una de las torpezas, mentiras, desdenes, desatenciones, malas frases y peores ejemplos. Habrá que seguir señalándolas para el juicio de la Historia, que ya llegará.

Pero por ahora, hay una tarea urgente de atender. Si no contamos con el presidente, hay que tocar otras puertas del gobierno federal a ver si alguien abre, a ver si contestan los que sabemos que no comparten su actitud displicente. Agitar a gobernadores y alcaldes para que suplan el vacío presidencial. Animar a líderes sociales y empresariales, a ONGs y toda suerte de organismos de la sociedad civil y colectivos. Ya muchos han despertado y se están activando. No se trata de un llamado a la insurrección: AMLO es y será presidente de todos los mexicanos como lo marca la Constitución, pero si él ya dejó claro que no se cuenta con él, pues habrá que hacer la tarea sin él.

Y así, atender la emergencia: proteger de inmediato a la gente que está poniendo su vida en juego. Equipar a todo el personal de salud. Dotarlos de lo que necesitan

para derrotar al enemigo: pruebas de coronavirus, camas de terapia intensiva por miles, ventiladores, cubrebocas, guantes, lentes de protección. Y no sólo a ellos. Cuidar también a los que, por desempeñar una actividad esencial para el país, deben salir estos días: soldados, marinos, policías, bomberos, los que trabajan en mercados y supers, los cajeros de los bancos, operadores del transporte público y un largo etcétera.

A la voz de ya, también apoyar a los que si no salen, no tienen qué comer. Dinero directo y especial a la gente más necesitada, a quienes están perdiendo su empleo (van 350 mil en tres semanas, según cifra oficial), incentivos para los empresarios que no despidan, y más aún para los que contraten más, apoyos para micro, pequeños y medianos negocios que son los que más trabajo dan en el país y son los que pueden aguantar menos un cierre tan largo.

Es momento de manos a la obra. Y ya sabemos con qué par de manos no contamos.

**SACIAMORBOS.** A dueto, el presidente López Obrador y su director del IMSS, Zoé Robledo, se me lanzaron ayer en la mañanera. Como es habitual, mintieron.

A principios de marzo di voz en esta columna a médicos del hospital Siglo XXI (<http://eluni.mx/sdbq6ve8n>). Denunciaban que les habían comprado guantes de trapo y equipo de pintor para enfrentar el coronavirus. Publiqué las fotografías en las que aparecía el director de dicho hospital, el doctor Carlos Cuevas, sirviendo de modelo para exhibir esas prendas. Ese día me habló el doctor Cuevas para aclararme que no eran cosas para cocineros ni pintores, que era equipo profesional, muestrario de un proveedor. Ayer en la mañanera, el director Zoé Robledo cambió la versión oficial: dijo que las fotografías correspondían a un taller sobre "qué cosas no debían comprar jamás" para el coronavirus. (Hasta como chiste es malo el tal taller). Si van a mentir, que se pongan de acuerdo. ●



**F**



**Arsenal**

**Francisco Garfias**  
panchogarfias@yahoo.com.mx

**De primero los pobres a sólo los pobres**

En poco más de 14 meses, **López Obrador** nos ha demostrado que no gobierna para todos los mexicanos. El lema primero los pobres, con el que la mayoría estamos de acuerdo, se ha transformado en "sólo los pobres".

El Presidente gobierna para su clientela electoral: los beneficiarios de los programas sociales. Así se ha ganado el aplauso del padre **Solalinde**, el curita más grillo del momento, quien ya incluso lo canonizó.

"Es un santo", dijo, luego de compararlo con **Jesús**, quien, apuntó, amó a todos, pero priorizó a los pobres.

• Difiero de la afirmación de que **López Obrador** "ama a todos". Los empresarios, en su gran mayoría, tienen claro que no son de la simpatía del tabasqueño. Los considera, y lo ha repetido, "una minoría rapaz".

Fue sordo a sus planteamientos de una "tregua fiscal" que consistía en diferir el pago de impuestos por la parálisis económica provocada por el coronavirus, y no en condonarlos, como se dijo mañosamente.

**Desde la detección del primer caso de coronavirus, se han perdido 346 mil 878 empleos formales en México.**

**López Obrador** respondió con una clásica pregunta: ¿Y luego de dónde sacamos para los programas sociales?

No es destruyendo la riqueza como va a vencer el problema de la pobreza. A la clase media, donde podríamos ubicarlo, tampoco parece tenerla en sus prioridades. Se tardó en anunciar créditos para las MiPymes.

Les dará a cada una un crédito de 25 mil pesos a un millón de éstas. Hay cinco millones de micro, pequeñas y medianas empresas en el país. ¿Y el resto?

• **Luisa María Alcalde**, titular de la Secretaría del Trabajo, dio a conocer ayer un dato que apachurra el corazón.

A partir de la detección del primer caso de coronavirus, el 28 de febrero pasado, se han perdido 346 mil 878 empleos formales en México. **En otras palabras: en cinco semanas y media se perdieron más puestos de trabajo formales que los que se crearon en todo 2019.**

**López Obrador** nos quiere hacer creer que en un escenario de recesión económica, como el que se perfila, se van a crear 2 millones de empleos en nueve meses.

Ningún experto se lo cree. Incluso el Banco de México pronostica una recesión que puede significar una caída del 3.9 por ciento en el crecimiento. Y es optimista. El Bank Of America habla de menos ocho puntos del PIB.

Podemos adelantar que las cifras de empleo se verán afectadas negativamente por los estragos de la parálisis económica que vivimos, a la que nadie puede ponerle fecha de caducidad.

• **López Obrador** reveló, apoyado en datos del SAT, que 15 grandes empresas deben al fisco 50 mil millones de pesos, incluyendo multas y recargos. Ayer apretó en la mañana. Dijo que va a "proceder" judicialmente en contra de los morosos si no se ponen al corriente.

El Presidente dio a entender que son empresas que tienen solvencia para cubrir los adeudos. Desde el mañanero púlpito pidió a **Carlos Salazar**, presidente del Consejo Coordinador Empresarial, que le ayude con los dueños de esas 15 empresas.

Ya anunció que dará a conocer una carta con los nombres de los "grandes contribuyentes" que no dan color con el pago de sus impuestos en estos tiempos difíciles para la recaudación. El gobierno está comprometido a entregar un millón de créditos a las micro, pequeñas y medianas empresas, pero **López Obrador** hizo notar que si se cobran los 50 mil millones de pesos, el gobierno podría entregar hasta tres millones de créditos.

"Si se llega a un acuerdo y pagan 25 mil millones de pesos, pues ya son dos millones créditos. Si cobráramos los 50 mil millones podríamos entregar tres millones de créditos", puntualizó.

• El INE ya contestó al oficio del presidente del CEN de Morena, **Alfonso Ramírez Cuéllar**, en el que éste le informa de acuerdos del órgano de dirección partidista para la devolución del 50 por ciento de sus prerrogativas ordinarias ante la emergencia sanitaria.

El instituto le respondió que los partidos políticos no pueden donar, ni devolver recursos ya depositados en sus cuentas, entre enero y abril. Pero a partir de mayo pueden renunciar a la totalidad o a una parte de sus prerrogativas.

Nadie se puede oponer a que los partidos cedan parte de sus prerrogativas para ayudar a enfrentar la crisis económica y sanitaria provocada por el coronavirus, pero hay que dejar claro que el partido en el gobierno no tiene la misma necesidad de recursos que otros partidos. Los morenos cuentan con los 360 mil millones de pesos de los programas sociales.

EL ASALTO  
A LA RAZÓN

CARLOS  
MARÍN

cmarin@milenio.com



## En los partidos no aplica la charola

**C**onminar a los partidos políticos para que destinen a la emergencia sanitaria 50 por ciento del financiamiento público que reciben del Estado es tan insensato como pedirle al dirigente del desairado Consejo Coordinador Empresarial que haga lo que corresponde a la Procuraduría Fiscal de la Federación: lograr que 15 grandes consorcios paguen impuestos que, supuestamente deben, por 50 mil millones de pesos.

A los que no aporten dinero, el presidente Andrés Manuel López Obrador sugiere *donaciones en especie*. A quienes acaten su idea les promete un reconocimiento público y los que no serán exhibidos en sus conferencias *mañaneras*.

Más allá de que el Presidente carece de atribuciones para decirles a esos organismos lo que deben hacer con el financiamiento que la Constitución les garantiza, tampoco pueden realizar "donativos" porque cometerían una doble ilegalidad:

El artículo 25 (párrafo n) de la Ley General de Partidos Políticos los obliga a "aplicar el financiamiento de que dispongan *exclusivamente para los fines que hayan sido entregados*".

Y la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales, en su artículo 209 (párrafo 5), les prohíbe entregar, directa o indirectamente, dinero,

De lo que se trata  
es de evitar que  
las campañas se  
vuelvan una suerte  
de teletón clientelar

bienes y servicios.

De lo que se trata es de evitar que las campañas electorales se vuelvan una suerte de subasta o teletón clientelar, una carrera para ver quién, con base en el dinero que disponga o consiga, se *congratule* con los necesitados y éstos correspondan la dádiva en el momento de votar.

Con los sismos de 2017, cuando el propio Morena documentó una escandalosa compra de voluntades de damnificados y que le fue perdonada por el Tribunal Electoral, el Instituto Nacional Electoral señaló como única vía legal que los partidos con oportunistas apetitos de filantropía renuncien al financiamiento antes de recibirlo y, en consecuencia, esa autoridad autónoma reingresa el dinero a la Tesorería de la Federación para los fines que el gobierno determine (y a través de las instituciones autorizadas), pero jamás pueden los partidos repartir dinero (por cierto, Morena no renunció entonces a un céntimo de su financiamiento).

Ayer también, López Obrador anunció que su partido y Encuentro Social habían contribuido con 50 por ciento de sus recursos a la contingencia sanitaria pero, si bien Morena pidió ya por fin que el INE le haga ese descuento, la reducción empezará a ser efectiva en mayo, porque el dinero que se le depositó cubre hasta abril y debe usarlo únicamente para fines partidistas válidos, por lo que la renuncia a ese porcentaje todavía no se hace efectiva.

La mención al PES, sin embargo, carece de sentido: perdió su registro en 2018, de modo que no puede renunciar a un financiamiento que simplemente no recibe.

En cuanto a que Carlos Salazar, presidente del CCE, le haga de gestor de pagos al SAT, lo común es que las retenciones se litiguen en los tribunales y que las empresas paguen o no es cosa que determina el Poder Judicial de la Federación. —

**EN PRIVADO**

**JOAQUÍN  
LÓPEZ-DÓRIGA**

lopezdoriga@milenio.com  
@lopezdoriga  
lopezdoriga.com



## Desempleo, el diluvio que viene

*La historia la escribe el tiempo,  
no sus protagonistas.*  
**Florestán**

**L**os datos de desempleo revelados ayer en la mañana por la secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde, es solo el preludio de lo que viene.

La más joven integrante del gabinete dio a conocer que del 13 de marzo al 6 de abril se perdieron 346 mil 878 empleos, cifra que supera los 342 mil 77 puestos de trabajo formales creados en todo el año pasado.

De acuerdo con su estadística, en ese período se perdieron 21 mil 379 empleos cada día hábil, lo que se acentuó en la última semana porque apuntó que de esos 346 mil 878 empleos perdidos, más de la mitad, 198 mil, se dieron en los cuatro días hábiles entre el uno y el 6 de abril, lo que equivale a un promedio de 49 mil 500 diarios. En ese lapso de perdió casi la mitad de todos los puestos de trabajo creados en 2019, lo que adelanta la magnitud y profundidad de la crisis que viene.

La secretaria Alcalde explicó que los despidos se han concentrado en las *empresas grandes*, con más de 51 trabajadores, 294 mil 329 bajas; en las compañías de entre 6 y 50 trabajadores, 52 mil 61 y en las más pequeñas, de entre uno y cinco empleados, 488.

Quintana Roo es la entidad con mayor pérdida de empleo, 63 mil 847, muy por encima de Ciudad de México, 55 mil 592; del industrial Nuevo León, 23 mil 465; Jalisco, 21 mil 535 y el Estado de México, que concentra el mayor número de industrias, 16 mil 36. Estos cuatro estados representan casi la mitad del total de empleos perdidos. Quintana Roo, con 1.6 millones de habitantes tuvo el triple de despidos que el Estado de México con 16 millones de habitantes, 10 veces más, y fue por la debacle del sector turismo.

Y yo insisto: mientras el gobierno no vaya en apoyo de las empresas para darles la liquidez de la que hoy carecen, se irán a la bancarrota, no sin antes haber creado la mayor crisis de desempleo del México moderno.

Y como dijo el dirigente del Consejo Coordinador Empresarial, Carlos Salazar, entonces los dedos apuntarán a quien en Palacio Nacional les cerró las puertas a su propuesta de apoyo: el presidente Andrés Manuel López Obrador.

### RETALES

**1. MENTIRAS.** El PES dijo que aportará la mitad de su financiamiento público para paliar la crisis, lo que es una mentira, pues perdió su registro como partido tras las elecciones federales de 2018 y carece de dicho financiamiento público. Vengan los engaños;

**2. ACTUALIZACIÓN.** Ahora que en el discurso oficial se habla tanto del Fobaproa, creado tras la crisis sistémica de 1995, el subgobernador del Banco de México, Jonathan Heath, recordó que ya desapareció y que en su lugar surgió el IPAB; y

**3. MÉDICOS.** La declaración del secretario de Salud, Jorge Alcocer, el martes sobre el déficit de 200 mil médicos en México, la tomó de lo que el presidente López declaró el 13 de julio del año pasado en Paracho, Michoacán, y nadie hizo nada. ■

**Nos vemos mañana, pero en privado**

## AGENDA CONFIDENCIAL

#OPINIÓN



### DRAMÁTICA PÉRDIDA DE EMPLEOS

*En las administraciones neoliberales esta situación hubiera puesto los pelos de punta a todos los expresidentes*

LUIS  
SOTO

**L**

a secretaria del Trabajo, **Luisa María Alcalde**, informó que del 13 de marzo al 6 de abril se han perdido 346 mil 878 puestos de trabajo. Por su parte, el director del IMSS, **Zoé Robledo**, precisó que sólo en marzo se perdieron 130 mil.

En las administraciones neoliberales esta cifra hubiera puesto los pelos de punta a todos los expresidentes —excepto a Carlos Salinas, claro—, pero en el gobierno de la 4T, podría ser una simple anécdota porque el presidente **López Obrador** anunció el domingo que en nueve meses van a nacer dos millones de empleos. Algo nunca visto en ese lapso en la historia del país.

Lo preocupante es que de los 346 mil 878 empleos, 38 por ciento, unos 130 mil trabajadores, en un lapso de ocho semanas pierden su seguridad social, por lo que no tendrán acceso a los servicios médicos del IMSS. Peor aún, el resto (216 mil) que fueron ya separados, como no tenían ocho semanas previas en su trabajo, la Ley establece que ya no tienen acceso a los mencionados servicios. Unos y otros enfrentarán el pico del coronavirus en esas condiciones, y por si no fuera suficientemente, sin dinero.

Por su parte, el vocero sin voz de la emergencia sani-

#### EMPRESARIOS NO VEN LA SUYA CON EL GOBIERNO

taria, **Hugo López-Gatell**, envió el siguiente mensaje a los empresarios: no es momento de rescatar ganancias; a largo plazo quienes **siguen afanosos de no enviar a sus trabajadores a casa** podrían sufrir mayores pérdidas al exponerlos. Dio a entender que existen empresas,

de distintos giros, a las que les vale madres las medidas que el gobierno federal les pidió realizar hace varias semanas. A esos y a otros renegados del sector social les pidió: infórmense, infórmense ca...

La jefa de Gobierno de la CDMX, **Claudia Sheinbaum**, advirtió que aquellas empresas grandotas que no pagan completos los salarios a sus empleados o los despiden, tendrán consecuencias, entre ellas, prohibir que operen en la capital del país. En su opinión, las grandes empresas tienen el dinero suficiente para pagar salarios aun cuando no estén operando. Lo peor está por venir, dicen algunos.

#### AGENDA PREVIA

El gobernador de Oaxaca, **Alejandro Murat**, anunció un plan de 10 acciones, con una bolsa de mil 270 millones de pesos, para apoyar a todos los sectores productivos afectados por la emergencia; desde locatarios de mercados, meseros, transportistas, emprendedores, agricultores, ganaderos hasta pequeñas y medianas industrias. Condonación de 50 por ciento de Impuesto Sobre Nómina y condonación total al impuesto de hospedaje; fondo de 100 millones de pesos para créditos preferenciales; 10 millones de pesos para financiar Mipymes; respaldo de 35 millones de pesos a empresas para evitar despido de trabajadores; entrega de 200 mil canastas de alimentos de primera necesidad para las personas más vulnerables en las ocho regiones del estado. Funcionarios del gobierno estatal donarán 10% de su sueldo para atender la pandemia, además de la creación de un fondo para ayudar a personal médico.

LUISAGENDA@HOTMAIL.COM  
@LUISSOTOAGENDA